

Fecha: 07-08-2024

Medio: El Mercurio de Valparaíso El Mercurio de Valparaiso Supl.:

Noticia general

Título: Declaran alerta sanitaria ante altos índices de gases nocivos

Pág.: 6 Cm2: 446,9 VPE: \$1.074.841 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 11.000 33.000

No Definida

Declaran alerta sanitaria ante altos índices de gases nocivos

QUINTERO. Minsal decretó medida tras detectar elevados indicadores de benceno y tolueno, entre otros. Comunidad fustiga escasa fiscalización al paño industrial.

Gian Franco Giovines D. gian,giovines@mercuriovalpo.cl

na nueva crisis ambiental afecta a las comunas de Concón, Quintero, Puchuncaví. Luego de los episodios de contaminación concentrados en mayo y junio, finalmente el Ministerio de Salud decretó alerta sanitaria para las tres comunas que conforman la denominada "zona de sacrificio". Lo anterior. luego de que la cartera constatara no sólo el alza de atenciones de salud por sintomatología asociada a intoxicaciones, sino que también tras detectar elevados índices de hidrocarburos como benceno y tolueno, gases nocivos para la vida humana.

Según informó Salud, la alerta sanitaria estará vigente hasta el 30 de septiembre. De esta forma, la medida dota de mayores recursos y atribuciones a la Seremi de Salud de Valparaíso.

El delegado presidencial ambiental, Cristian Cáceres, destacó que la medida "está orientada, principalmente, a fortalecer las capacidades de fiscalización de la autoridad sanitaria".

"Con esto buscamos fortalecer nuestras capacidades fiscalizadoras y también ordenar suspensión o disminución de las emisiones contaminantes en las industrias de la zona", afirmó la seremi de Salud, Lorena Cofré.

511 CONSULTAS SÓLO EN MAYO Pero ¿qué fundamentos técnicos

respaldan la decisión?

Un primer factor es el alza del número de atenciones de salud asociadas a síntomas por intoxicaciones. Según la publicación del Diario Oficial, sólo en 2024 se han registrado 652 consultas por sintomatología asociada a "eventosambientales" en la zona: 26 en marzo, 38 en abril, 511 en mayo y 77 en junio, afectando principalmente a estudiantes.

Asimismo, se detalla que en el mes de mayo 234 pacientes de las 511 consultas totales "presentaron sintomatología asociada a intoxicación por agentes ambientales".

atenciones de salud

por síntomas asociados a intoxicaciones se registran en 2024. Sólo en mayo, 511.



SMA DETECTÓ ALTO ÍNDICE DE HIDROCARBUROS NO METÁNICOS

Pero eso no estodo. También se corroboró la presencia de gases nocivos por sobre los niveles "habituales", dando cuenta que las mediciones de la Superintendencia de Medio Ambiente (SMA) que en la comuna de Puchuncavi, durante el 23 y 24 de junio de 2024, dieron cuenta que "los valores de las concentraciones de hidrocarburos no metánicos -tales como benceno, tolueno, etilbenceno v xileno-tuvieron alzas en las concentraciones horarias".

De esta forma, se establece que "si bien con la concentración de gases reportada no existe un riesgo de intoxicaciones agudas, puede generar reacciones fisiológicas funcionales debido a las propiedades aversivas del olor, tales como cefalea, mareo y náuseas".

No obstante, David Torres, académico de la Facultad de Medicina de la Universidad de Los Andes, sostiene que la exposición a estos gases "puede tener varios efectos nocivos para la salud, tanto agudos como crónicos".

Los síntomas, explica, van desde la irritación de ojos, garganta y dificultad respiratoria, hasta efectos a nivel neurológico como dolor de cabeza, mareos, pérdida de memoria y comportamiento en ático, o el aumento del riesgo de contraer cáncer y enfermedades cardiovasculares.

A su vez, el doctor Torres advierte que niveles altos de exposición "pueden causar somnolencia, pérdida del conocimiento e incluso la muerte".

"DÉBIL FISCALIZACIÓN"

Maria Araya, presidenta del Consejo Consultivo del Hospital Adriana Cousiño, valora la alerta sanitaria, aunque reclama que se adoptó de forma "tardía". "Seguramente sean mucho más que 650 casos, probablemente el doble, ya que gran parte de los apoderados retira a sus niños antes de que sean atendidos", aludió.

Además, la representante de la comunidad indica que la fiscalización del Gobierno a la sempresas del paño industrial "es demasiado débil". "Las autoridades no han hecho nada. Tenemos un delegado que, desgraciadamente, no puede tomar decisiones, porque todo tiene que consultarlo. Parami, es un cupo político y plata mal gastada", cuestionó.

En la misma dirección, Katta Alonso, fundadora del movimiento Mujeres en Zona de Sacrificio en Resistencia, sostuvo que "la única forma de fiscalizar y poder obligar a las empresas a bajar las emisiones, es justamente con las alertas sanitarias. Lo hicieron bastante tarde, pero es bueno".

No obstante, ambas voces coinciden en que la normativa actual "no sirve" y que es necesaria una nueva ley que permita identificar las fuentes contaminantes, sancionando a las responsables.

"Van a lograr que aquí pase algo más grave. Llevamos más de seis años con niños intoxicados, "Van a lograr que aquí pase algo más grave. Llevamos más de seis años con niños intoxicados, con hidrocarburos en su cuerpo".

> María Araya Pdta. de Consejo Consultivo Hospital Adriana Cousiño

"Pese a que nosotros somos los afectados, siempre somos los últimos en enterarnos de las medidas. Realmente, ya parece una falta de respeto".

> Marcos Morales Alcalde de Puchuncaví

con metales pesados, con hidrocarburos en su cuerpo", lamentó

El alcalde de Puchuncaví, Marcos Morales (indep.), si bien acogió la medida de la cartera, cuestionó la falta de coordinación con los ediles locales. "Pese a que nosotros somos los afectados y principales involucrados, siempre somos los últimos en enterarnos de las medidas. Realmente, ya parece una falta de respeto la falta de una mejor coordinación con los alcaldes", fustigó.

Su par de Quintero, Mauricio Carrasco (indep.), enfatizó que la alerta sanitaria "era una solicitud pedida por toda la comunidad", por lo que agradeció a la ministra de Salud, Ximena Aguilera, destacando que la medida "permite que los recursos se liberen más rápido en caso de episodios am-

El diputado Jorge Brito (FA), si bien reconoció la medida adoptada, hizo hincapié en que "no podemos normalizar que ante eventos de contaminación cierren las escuelas y no las chimeneas de las industrias contaminantes"

Desde la otra vereda política, la diputada Camila Flores (RN) cuestionó que "el Presidente Boric antes de llegar a ser gobierno prometió una serie de cosas y un plan de descontaminación para estas comunas; sin embargo, hasta la fecha vemos que los esfuerzos han sido escasos".